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豪砸百亿 未批先建

柳州轻轨项目“流产”背后

江苏句容：息讼解纷有章法，“矛调”之花遍地开

公诸于世郑俊康的一场“豪赌”
2016年 12月，柳州轨道交

通 1号线试验段开工仪式启动。
然而，该项目并未拿到“准生证”，
是在时任柳州市委书记郑俊康、
市长吴炜等强推下“硬上马”的。
几年后，郑俊康、吴炜均已被查
处。如今将近 8年过去，柳州市轨
道交通仍未开通，却迎来命运的
终结。

记者在现场看到，柳州的多
条主干道上，曾经斥巨资修建的
轻轨墩柱仍密密麻麻成排屹立，
柳州人把这些早已停工的轻轨设
施称为“幻想柱”。

柳州，位于广西壮族自治区
北部，是全国性重要综合交通枢
纽，素有“桂中商埠”美誉，处在连
接粤港澳大湾区与西南地区的重
点节点上。作为广西的“工业心
脏”，新中国成立后大批工业项目
布局于此，柳州迅速崛起为工业
重镇，吸引了众多工程师、技术工
人到来，他们扎根于此，他们的下
一代，也成了新一代的柳州人。郑
俊康就是其中之一，他的仕途，始
于广西，也终于广西。

据《廉政撩目 望》报道，郑俊康
生在柳州、长在柳州，从一名工
人成长为柳州市领导。2008年，
他升任柳州市市长，5 年后担任

柳州市委书记，直到 8年后，62
岁的郑俊康才从市委书记岗位
上退休。

郑俊康主政柳州后，推出“一
主三新”的城市规划，“一主”代表
了市中心城区，“三新”分别为柳
东新区、柳江新区和北部生态新
区。在其主导下，柳州轻轨开工建
设。郑俊康不止一次突击检查建
设工地，他还多次说过，轻轨建设
是实现柳州城市升级的关键之
役。但很多市民并不知道，这个令
市民无比激动的工程，实际上没
拿到“准生证”，郑俊康却打的是
“先上车再补票”“一边建设一边
审批”的主意，在获得审批之前就
开工建设轻轨，而且一口气开工

了好几条线路。
一名柳州当地人士认为，郑

俊康在进行一场豪赌，赌国家
的宏观政策会调整，赌柳州的
轻轨终究能获批，也在赌房地
产市场能够回暖，土地溢价可
以弥补工程建设的投入。最终，
郑俊康错判了形势，所有预测
都落空。

豪砸百亿的项目烂尾
据《柳州日报》此前报道，

2016 年 12 月，柳州轨道交通 1
号线试验段开工仪式在火车站东
广场正式启动，标志着柳州轨道
交通正式步入建设阶段，2017年
6月，2号线开始建设。2017年 3

月 18日，柳州市轨道集团正式挂
牌成立，在 2018年发布的柳州轨
道交通规划线路图，柳州市的轨
道交通由 1号线、2号线、3号线、
4号线、S1号线、S2号线、S3号线
共七条线路组成，规划总里程约
226.8公里，车站数量 124座，换
乘站 15座。

有业内人士分析认为，这种
“先上车后补票”的工程建设，是

以加剧地方债务压力为代价的，
本身就超出了地方财政的承受能
力。2023年 11月，财政部通报地
方政府隐性债务问责典型案例，
其中提到，2016年 2月起，柳州
多家公司依据市委常委会会议、
市政府常务会议决议，垫资承担
应由财政预算安排的土地一级整
理开发、代行土地收储等业务。自
2018年至 2021年 6月末，形成

新增隐性债务 176.95亿元。
2023年 11月 16日，接棒郑

俊康任柳州市委书记的吴炜任上
被查，他 2016年 1月当选柳州市
市长，当时的市委书记正是郑俊
康；二人搭班子干了 5年后，2021
年 2月，吴炜接班郑俊康任柳州
市委书记。今年 1月 17日，郑俊
康也被查。

2024年 11月 7日，广西壮
族自治区北海市中级人民法院一
审公开宣判柳州市委原书记郑俊
康受贿、滥用职权一案，对被告人
郑俊康以受贿罪判处有期徒刑十
二年，并处罚金人民币二百万元；
以滥用职权罪判处有期徒刑六年
六个月，决定执行有期徒刑十六
年六个月，并处罚金人民币二百
万元。

轻轨动工八年后，柳州市民
没有等到来往运行的轨道列车。
城市内建设的一排排轻轨墩柱，
仍旧“占据”着主干道中间，成为
市民口中的“幻想柱”。

近几年，柳州因螺蛳粉频频
出圈。这一次，再度登上热搜的
柳州，却只能任由这一道道难堪
的城市“伤疤”，一点点地被现实
撕开。

□赵桂凯孙敏
新黄河 11月 8日

随着轰的一声，被绳索捆绑后“拔出”地面的
墩柱应声倒地。曾经在广西柳州被大肆宣扬、斥
巨资修建的轻轨项目，正逐步退出历史舞台。
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①句容市社会矛盾纠纷调处服务中心

②全国模范人民调解员朱世平

③胡祖源（右二）在基层开展调解工作

江苏省句容市城东居民区

□ 本报记者 彭飞

今年 7月初，江苏省句容经
济开发区和爱路 6号，一幢无障
碍设施、公共停车位一应俱全的
崭新现代化办公楼正式投入运
行。此前不久，句容市市域社会治
理现代化指挥中心、句容市公共
法律服务中心、句容市人民来访
接待中心等多个部门，陆续搬来
此处办公。

如同这条路的名字，未来这
座建筑综合体将作为“句容市社
会矛盾纠纷调处服务中心”使用。
二楼以上的五层办公区，陆续入
驻了市司法局、市人民法院、市信
访局等单位。一楼的综合服务大
厅，将成为句容市社会治理现代
化水平的重要阵地和窗口，为群
众提供矛盾调解、信访接待、法律
咨询、法律援助、诉讼服务等综合
法律服务。
“全新的市社会矛盾纠纷调

处服务中心投入运行，让全市各
相关职能部门形成了‘横向到
边、纵向到底、三级互通、网格参
与’的矛盾调解工作局面。对句
容调解工作而言，‘一站式接收、
一揽子调处、全链条解决’工作
格局的形成，将更有助于把矛盾
纠纷化解在基层、化解在萌芽状
态。”句容市市域社会治理现代
化指挥中心负责人接受记者采
访时表示。

个人调解室撑起矛调工作“半边天”

在句容市社会矛盾纠纷调处
服务中心二楼，坐落着一间个人
调解工作室———周云调解工作
室。每个工作日，周云都会早早来
到这里，接待各类调解请求的当
事人。

交通纠纷、邻里纠纷、行政纠
纷，面对各类棘手案例，周云总能
用她柔和的语调、专业的表达，让
人在不知不觉中增加信任，敞开
心扉。

周云曾在句容市司法局和法
律援助中心工作 10多年，成功调
解过多起比较复杂的矛盾纠纷。

她特别擅长处理各类“疑难杂
症”，不久前她刚刚成功化解一起
因对行政处罚不满引起的纠纷，
从而避免了纠纷的激化。

在句容，像周云调解工作室
这样的调解队伍，遍地开花。这些
由资深调解员牵头的个人调解
室，支撑起了句容矛调工作的“半
边天”。
“有纠纷，找老胡。”在句容市

下蜀镇，提起“老胡”胡祖源，很多
老百姓都会不自觉地竖起大拇指。

在下蜀镇镇政府食堂二楼餐
厅等候开饭时，经司法局领导介
绍，记者见到了老胡。他戴着老花
镜、腰板挺直，高大的体型在人群
中显得格外突出。

1987年，从部队退伍的胡祖
源，被分配到老家下蜀镇的司法
所，开始了基层社会矛盾纠纷调解
工作，一干就是 38年。尽管如今已
经退休，镇司法所成立了以他名字
命名的调解工作室，这样老胡得以
继续为调解工作发光发热。
“想要把调解工作做好，得到

老百姓的信任，光有专业知识还
不够，还要有魄力和勇气。”刚直
不阿的性格、攻坚克难的毅力，让
胡祖源成为句容当地群众心中当
之无愧的金牌调解员。

据介绍，胡祖源基于工作实
践总结提炼而成的“情感再塑调
解法、主要矛盾调解法、案例引导
调解法、现勘现评调解法、多方联
动调解法、心理技巧调解法”等
“六法”为主干的调解方法体系，
已被司法部《人民调解》杂志刊发
推广。

据介绍，目前句容市已经陆
续成立了 7家个人调解工作室。
这些个人调解室，以“政治坚定，
作风正派”为准则，吸纳了一大批
青年调解员、退休老党员，作为司
法调解队伍的重要补充，协助开
展调解工作，有效打通了服务群
众调解工作的“最后一公里”。

为棘手医患纠纷调解建章立制

去年 10月份举行的全国调
解工作会议上，句容市医疗纠纷

人民调解委员会调解员朱世平，
被评选为“全国模范人民调解
员”。而就在朱世平获奖前夕，他
刚刚完成一起较为复杂的医患纠
纷案件。这起案件，从去年年初开
启调解，横跨了半年多时间，谈判
多次接近破裂。
“这期间，可能连当事人都对

调解工作不抱希望了。”回忆起整
个调解过程，朱世平，这位从事医
患矛盾纠纷调解工作近 20年、累
计调解医疗纠纷 1000余件的金
牌调解员，不无感慨。“调解工作，
有时候就是在接近谈崩的悬崖边
上及时勒马。”

2022年 11月的某天，患者
李某某因急性阑尾炎在句容某医
院手术期间，突发心梗，随后被转
至上级医院进行抢救，最终病情
得以稳定。2023年 2月，经李某
某家属申请，句容市医疗纠纷调
委会成立了调解工作小组，双方
在市调处中心调解室展开了漫长
的协商。

患者方认为，因为医院前期
评估不到位才导致此次手术风

险发生，院方应承担 50多万的
抢救费及患者的自费部分；而医
院方则认为，诊疗过程中并无明
显医疗过错，突发疾病是患者自
身体质所致，所以只能对其稍作
补偿。

第一次调解时，两方赔偿数
额差距过大，很快不欢而散。在随
后的两次调解中，调解小组从
“情、理、法”等角度入手，耐心细
致地摆事实、说法理、讲情理，双
方谈判目标逐渐靠近。有了前期
良好铺垫，第四次调解时，双方最
终达成补偿协议，握手言和。至
此，这件调解时间长达半年多的
医疗纠纷，终于得以妥善解决，成
功减轻了当事人的讼累。

朱世平今年已经 66岁，年轻
时在医院业务科室、医疗监管部
门都工作过，这让他成为医患
纠纷调解中的一名可信赖“老
手”。医疗纠纷调解员，这个听
起来很容易“两头受气”的岗
位，不断磨砺着朱世平的耐性，
却为整个句容的医患纠纷调解
工作增彩不少。

据了解，为了加强各职能部
门的密切配合，有效预防和依法
处置医疗纠纷，朱世平还认真总
结自己的多年调解工作经验，协
助句容市有关部门制定了《基层
医疗纠纷调处组织章程》，为全市
建立起一整套医疗纠纷调解网络
联动机制，促进了医疗纠纷处理
的进一步法治化、规范化。

搭建三级联动矛调平台

近日，记者来到新成立的句
容市社会矛盾纠纷调处服务中
心采访时，正值工作日上午 11
时左右，但前来办事的群众并
不是很多。

同行的句容市司法局有关领
导看出了记者的疑惑，他解释道：
“实际上，我们这里的很多法律问
题、矛盾纠纷，在基层时都已经消
化分解了很大一部分，只有很少
一部分难以化解的顽疾问题，才
会到这里解决。”

前述句容市司法局领导告诉
记者，目前句容已经搭建起一个

村、镇、市三级联动的矛调平台。
“当市民遇到矛盾纠纷后，会先反
映到网格员或村（社区）干部那
里，再向所在的村（社区）矛调工
作站反映，其次向所在镇（街道、
园区）矛调中心反映。前面几个环
节都解决不了，最后才会到市矛
调中心。”

在茅山风景区，面对旅游纠
纷频发、多样的特点，句容司法局
会同茅山风景区管委会，专门组
建了旅游纠纷人民调解委员会，
调委会办公室就设在景区投诉
办。不久前，这里刚刚圆满处理一
起未成年人向景区游乐场索要损
害赔偿的纠纷调解案，有效维护
了游客的合法权益。

在下蜀镇工业园区，为积极
发挥商会调解优势，园区成立了
镇江市首家镇级商会人民调解
委员会。去年下半年，下蜀镇商
会人民调解委员会接到当地法
庭转来的“索要 31万工程款”的
调解线索，仅用 1 天时间，就促
成双方达成和解意向。最终，承
建方同意退赔工程进度款 31 万
元，为企业节省了 3万余元的诉
讼成本。

据介绍，除了新成立的句容
市社会矛盾纠纷调处服务中心之
外，句容市 12个镇级矛调平台也
已建成并投入使用，127 个村级
矛调服务工作站已投入使用，今
年已完成 100%的镇级矛调平台
建立的工作目标。
“近年来，在谁主管、谁负责、

谁办理的基础上，句容市充分运
用综合调解、行政复议、诉讼等
方式积极开展多元纠纷化解方
式，依法、妥善、及时解决了各类
矛盾问题。以去年为例，我们各
级各类调解组织共调处矛盾纠
纷 12109 件，调处成功率达到
99.8%，充分发挥了人民调解在
社会基层综合治理中‘第一道防
线’作用。下一步，我们将继续坚
持和发展新时代‘枫桥经验’，将
矛盾纠纷化解在基层，使全市发
展更加和谐有序，助推基层社会
治理提质增效。”句容市司法局主
要负责人表示。

曾经斥巨资修建的轻轨墩柱仍密密麻麻成排屹立
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